

Resumen de artículo

# Los derechos humanos en procesos de construcción de principios y reformas constitucionales

## Human rights in processes of construction of principles and constitutional reforms

ERIKA GERALDINE PÉREZ LEMUS

Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia

[erikageraldine.perez@uptc.edu.co](mailto:erikageraldine.perez@uptc.edu.co)

0000-0001-9786-3491

LUZ MARINA ROMERO ALVARADO

Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia

0000-0002-1042-1314

LAURA STEPHANIA ALONSO TAPIAS

Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia

0009-0008-7774-4709

### RESUMEN

Los derechos humanos se fundamentan en el contexto que establecen los organismos estatales con redes que relacionan las organizaciones, grupos y movimientos conformados en la sociedad, con el fin de analizar y comprender los procesos de construcción de principios y reformas constitucionales, lo que permite que a partir de la estadística inferencial se evalúen indicadores de políticas públicas en materia de derechos humanos a nivel nacional e internacional; además de reflexiones prácticas de estándares de calidad de vida con herramientas analíticas propias de la ciencia política, la sociología, la antropología política y la antropología jurídica. De manera que se requiere de un ordenamiento territorial, reordenamiento social y espacios de diálogos interculturales para lograr el análisis en construcciones subjetivas de la realidad y contribuir a las necesidades con acuerdos planteados a medida que avanzan los diálogos y la política de desarrollo integral, la participación política y las posibles soluciones aplicando mecanismos para la garantía del cumplimiento de la democracia, la dignificación del trabajo y condiciones de bienestar como un bien común.

**Palabras clave:** Derechos humanos, organizaciones, calidad de vida y política pública.

### ABSTRACT

Human rights are based on the context established by state agencies with networks that relate organizations, groups and movements formed in society, in order to analyze and understand the processes of construction of principles and constitutional reforms, which allows Based on inferential statistics, indicators of public policies on human rights at the national and international level are evaluated; in addition to practical reflections on quality of life standards with analytical tools from political science, sociology, political anthropology and legal anthropology. So, territorial planning, social reorganization and spaces for intercultural dialogue are required to achieve analysis in subjective constructions of reality and contribute to the needs with agreements raised as the dialogues and the comprehensive development policy advance, political participation and possible solutions applying mechanisms to guarantee compliance with democracy, the dignity of work and well-being conditions as a common good.

**Keywords:** Human rights, organizations, quality of life and public policy.

**Revisado:** 10/05/2023. **Aceptado:** 20/06/2023. **Publicado:** 14/03/2024.

**Citar como:** Geraldine Pérez, E. *et al.* (2023). Los derechos humanos en procesos de construcción de principios y reformas constitucionales.

Juris Studia, 1(1), pp. 7-9

## INTRODUCCIÓN

El número de inversiones de libros es la cantidad de temas relacionados al aprendizaje organizado a riesgo de ser considerado autorreferencial, como un conjunto de cuatro aportes bibliográficos a las reformas. Así, explorar la producción bibliográfica en el campo de los derechos humanos permite revisar cada una de las publicaciones, en las que aporten a circunstancias de origen y desarrollo, menciona los rasgos más característicos relación, de la enseñanza y aprendizaje con indicación la organización y los temas referentes a sectores gubernamentales y no gubernamentales; y la probable contribución al conocimiento en la disciplina, en el país y sus posibles proyecciones en la práctica profesional.

Teniendo en cuenta que cuando se trata de procesos de construcción de principios y reformas constitucionales, los derechos humanos son un tema fundamental. Esto es especialmente cierto en países en desarrollo, donde los derechos humanos a menudo son ignorados. Lo que está claro es que deben ser respetados en todo momento para lograr una verdadera transformación social y política. Es por esto que es importante que los gobiernos reconozcan el papel que desempeñan los derechos humanos en la construcción de principios y reformas constitucionales, y se comprometan con su protección.

## PERSPECTIVA TEÓRICA

Los derechos humanos son aquellos que nosotros, como seres humanos, tenemos de forma natural y que no se pueden negar. Estos incluyen derechos como la libertad de expresión, el derecho a la igualdad, el derecho a la vida y la libertad de religión. Estos derechos son universales y están protegidos por leyes nacionales e internacionales. El objetivo de los derechos humanos es garantizar que todos los seres humanos tengan acceso a los mismos derechos y oportunidades, independientemente de su raza, género, edad, religión u orientación (United Nations, s. f.).

Cuando hablamos de derechos humanos, uno de los derechos que más se habla es el derecho a vivir en un ambiente seguro. Esto significa que todo el mundo tiene el derecho a vivir en un ambiente seguro donde pueda sentirse protegido. Esto también significa que todo el mundo debe tener el derecho a vivir en un ambiente seguro. Esto incluye, por supuesto, un derecho humano es uno de los derechos que todos los seres humanos tienen por nacimiento. Estos derechos son inalienables, es decir, que no pueden ser vendidos o transferidos. Además, todos los derechos humanos son universales. Esto significa que todos los seres humanos tienen derecho a estos derechos. Esto incluye a los extranjeros que residen en su país.

¿Por qué los derechos humanos son fundamentales? Esta es una pregunta que todos debemos hacernos. Los derechos humanos son fundamentales, porque todos somos iguales y merecemos ser tratados con respeto. No importa nuestra religión, cultura, origen étnico o género, todos tenemos derecho a vivir en libertad y seguridad sin temor a la discriminación. Los derechos humanos nos ofrecen protección contra la injusticia y nos permiten vivir con dignidad (coe.int., s. f.).

Los cambios en la Constitución de un país pueden ser hechos para modificar la forma en que el gobierno funciona, para mejorar los derechos de los ciudadanos o para actualizar la ley para hacerla más relevante y apropiada para el tiempo en que vivimos. Las

reformas constitucionales generalmente se hacen mediante una votación popular o con la aprobación del parlamento. Esto significa que los ciudadanos tienen la última palabra en cuanto a cómo quieren que sea su país.

## PERSPECTIVA METODOLÓGICA

El respeto de los derechos humanos es un requisito para lograr la igualdad, la justicia y la paz. La adopción de estos principios en los procesos de construcción de principios y reformas constitucionales mejorará el marco legal en el que se desenvuelven los gobiernos, las empresas y la sociedad civil. Esto contribuirá a promover el desarrollo y el bienestar de las personas, comenzando con una metodología activa que permita el estudio de indicadores de evaluaciones de la realidad de los derechos humanos por un enfoque metodológico que permita construir una cultura de respeto por los derechos humanos en todos los niveles. A partir de la estadística inferencial, se pueden evaluar indicadores de políticas públicas en materia de derechos humanos a nivel nacional e internacional, además de reflexiones prácticas de estándares de calidad de vida con herramientas analíticas propias de la ciencia política, la sociología, la antropología política y la antropología jurídica.

## CONCLUSIONES

Un mundo globalizado, en el que nos movemos a diario y en el que podemos encontrar personas de todas las nacionalidades, implica poder encontrar personas de todas las ideas y todos los puntos de vista. Esto se traduce en que los derechos humanos, que tienen, por supuesto, una amplia aceptación, pueden chocar con otros derechos. Por ejemplo, si una persona tiene derecho a criticar a otra persona o a un grupo, también tiene derecho a que esta persona o este grupo tenga derecho a responder. Una de las razones por las que los derechos humanos son fundamentales es porque afectan a todos. Un ejemplo de ello es el derecho a la educación; todas las personas tienen derecho a una educación de calidad y acceso a la educación.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Manual de Educación en los Derechos Humanos con jóvenes - [www.coe.int](http://www.coe.int). (s. f).  
<https://www.coe.int/es/web/compass/what-are-human-rights->

Pr, A., & Primarias y secundarias, C. P. E. (s/f). LA ENSEÑANZA DE LOS DERECHOS HUMANOS. Iidh.ed.cr. Recuperado el 29 de abril de 2023, de <https://www.iidh.ed.cr/multic/WebServices/Files.ashx?fileID=1729>

United Nations. (s. f.). La Declaración Universal de Derechos Humanos | Naciones Unidas. <https://www.un.org/es/about-us/universal-declaration-of-human-rights>